
捕风捉影为哪般？

国考众生相：
只求一个公平

对食品安全辟谣的声音，也总没有谣言传播的

力度强。为什么人们宁可选择相信周遭食品不安全

的传言，却不愿意相信有明确证据的辟谣呢？恐怕

不单是“好事不出门恶事行千里”的猎奇心理，而是

身边的真实遭遇让种种辟谣都显得苍白无力。一朝

被蛇咬三年怕井绳，即便党报官媒能证明一时一地

的特定食品是安全的，也不能证明悠悠众口嘴里所

有的吃食都是安全的。

当普通个体对食品安全真相的追问，在一次次

官媒辟谣和一次次民间舆论场揭秘间博弈时，如何

避免信任被残酷的现实日渐磨灭，恐怕靠的不仅是

一轮轮的官方“求证”，而更应该是改变现状的切实

努力。如果质检部门的监督检查，不再落后于民间

力量的各种实验；如果食品企业的自我监督，不再落

后于微博监督的内幕爆料；如果权威部门的发声辟

谣，不再落后于媒体的采访质问……种种如果都能

实现的话，中国的食品才有实现真正安全的可能，也

无失去再劳烦官媒专家们辟谣的必要了。

还有多少食品安全等着党报辟谣？
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等于自杀”的帖子

在网上流传。《人
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非常
道

十月中旬，成都的一家报纸报道的北

大清华学生将组队参加第三届世界麻将锦

标赛的消息一出，立即在社会上引起广泛

的关注。真是名牌大学学生组队参加，还

是误传？为此，《重庆晚报》记者专程赶赴

比赛现场，经过了许多的周折，终于从一位

深知内情的参赛者口中了解到事实的真

相。所谓“脱颖而出”的“四名优秀选手”，

分别就读过北大、清华、中国传媒大学，但

“他们都是根据之前参加比赛的成绩，自己

来参加此次比赛的，并非学校组织，因为他

们都从学校里毕业了”。

把四名相遇赛场的名牌大学毕业的

精通麻将者组队参赛，说成是“高校联队”，

还说得有鼻子有眼：“此前由北大、清华、南

开等高校学生参加的京津高校校际选拔

赛”中“脱颖而出”的“优秀选手”（《麻将世

锦赛，北大清华学生来了》，《华西都市报》

2012年10月19日）。这是出于采访记者的

艺术创造，还是由于被采访者的信口雌黄，

或者二者兼而有之，笔者就不好妄加揣测

了。

像这样捕风捉影的新闻，在报刊上时

有所见。这一则之所以特别需要提出来辩

白清楚，不仅是因为它与事实相距甚远，更

因为有些人打着民俗文化的旗号，把麻将

吹得神乎其神，今天举办这个赛，明天举办

那个赛，自然渴望高等学府（尤其是名牌

的）参与赛事以壮声威。其实，“即使北大

清华人打麻将，麻将还是麻将，与传承文化

无关”。可见，拉大旗未必就能作虎皮。

这个项目是领导定的，我们也没办法。

湖南省属国有控股上市公司华天酒店以建设群

众体育绿地公园、温泉住宅的名义，正顶风违规建设

两个 18 洞的高尔夫球场以及约 800 栋独栋别墅，宁

乡县国土局局长肖庆喜如是称。

阎庆民建言，银行对私时间延长一两个小时，

民众可在下班后到银行处理个人金融业务。

在上周六召开的“2012第一财经年会”上，银监

会主席助理阎庆民发表演讲时指出，提升服务水平

是提升银行业竞争力的途径之一。

钱兆成

天下熙熙，利来利往。在这百万的考生之中虽

然都有一颗碰运气的心，但具体到个人也是各有不

同。首先是，近三成人裸考，参加国考已经是大学生

活的一部分，没有参加国考的人生是不完整的，不参

加国考的大学生是另类的。戏谑的气氛和从众心

理，以及校园中流传的某人裸考闯关成功的奇闻，刺

激之下，一股他行我怎么就不行的青春豪迈油然而

生，赤膊上阵，投石无路也就成就了这天下第一考的

奇观。

至于开着宾利，6次闯关的小伙，他的动机充满

着“现实理性”。按照传统观点来看，商海浮沉，一

只看不见的手有意无意地操控着商人们的生命，一

次成功的投资可能换来百倍的收入，而一次失败的

选择则有可能血本无归。并且财产能够继承，但经

商的才能不一定能够遗传，上一代的成功，不一定能

保证下一代的优越。

而公务员收入稳定，福利待遇也好。无论是古

典主义的品格论，还是实用主义的价值观，公务员老

公成了“嫁碗族”嘴里的定心丸、手中的救命稻草。

替公务员降温，这需要进一步扩大就业渠道，让

举步维艰的收入分配改革尽快变成现实。从社会福

利制度上，消除公务员与其他工作岗位之间的差距。

可惜，道理说了千遍，现实却缓慢地挪动步子，

太阳躲在乌云之后，阳光便不能照耀大地，政策难以

实行，只能是只听楼梯响，不见人下楼。或许当今之

中国需要一个稳固的群体，如是那样的话，笔者希

望，不管是开什么车来，关键是要给大家公平竞争的

一个平台。

刘元树
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